

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

Año XV.

Jués 22 de Enero de 1874.

Número 4157.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los suscritores de esta capital y á las personas que remitan anuncios y comunicados á este periódico, no abonen otros recibos que los presentados por el repartidor del mismo, Federico Salvador, único cobrador que tenemos hace muchos años.

Hacemos esta advertencia para evitar sorpresas y abusos como los que hemos notado hace muchos días.

También suplicamos á los suscritores de provincia no paguen el importe de la suscripción, sin que se les presente el correspondiente recibo.

PARTE OFICIAL.

Día 18 de Enero.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

Decreto fecha 17, precedido de la exposición, derogando el decreto y reglamento que le acompaña de 27 de mayo de 1872 sobre la inamovilidad del personal de correos, apesar de lo cual aquellos cuyo sueldo no exceda de 750 pesetas no podrán ser declarados cesantes sino por causa debidamente justificada en expediente gubernativo. El ministro de este departamento estudiará las reformas que la experiencia aconseje, á cuyo efecto publicará en su día el oportuno reglamento.

La exposicion se apoya en que solo á los cuerpos facultativos conceden de inamovilidad los buenos principios de administracion; en que no se han cumplido los deseos que inspiraron el reglamento de 27 de mayo, dándose la anomalía de quedar excluidos de la inamovilidad los empleados superiores; en que sienten lo necesario dotar al ramo de funcionarios que reúnan á la práctica ciertos conocimientos para la resolución de cuestiones administrativas y no existiendo hasta hoy garantías de oposicion ó análogas, hay que dejar al ministro la eleccion de personal en que concurren todas esas condiciones; en que el decreto derogado considera como inamovibles á los que servían en aquella fecha llevando en el ramo diez años de práctica, perjudicando á los cesantes de mucho tiempo; y en que las últimas Cortes advirtie-

ron los funestos resultados de esa reorganizacion, favorable al personal de administraciones anteriores á la revolucion de 1868, tomando en cuenta una proposicion que anulaba el expresado decreto.

MINISTERIO DE FOMENTO.

Orden fecha 14 prorogando por dos años el plazo para la construccion del ferro-carril de Granollers á San Juan de Abadesas, en atencion á la guerra civil cuya próroga terminará el 18 de mayo de 1876.

Otra fecha 16 dando gracias á D. Joaquin Olmedilla y Puig, D. Juan Almeyones Martin y D. Eleuterio Llofriu y Sagrera por donativos de libros con destino á bibliotecas populares.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Orden fecha 15 dando gracias al fiscal de Tarragona D. Ambrosio Tapia por remision de obras con destino á la biblioteca de este ministerio.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 18 de Enero de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

En el Consejo de ministros que se ha reunido esta tarde ha empezado á tratarse la cuestion de Gobernadores y de nombramientos de Consejeros de Estado.

Apesar de lo mucho que se ha anunciado que esta cuestion seria causa de grandes disidencias entre los ministros de procedencia constitucional y los de origen radical, es lo cierto que todo pasará pacíficamente en el Consejo de esta tarde porque tanto los radicales como los conservadores tienen interés en que no se descomponga por ahora el ministerio.

Además como por ahora no se piensa en hacer elecciones, el nombramiento de gobernadores no influye en la política como sucederia en caso contrario y la declaracion de estado de guerra les priva además de la importancia que en las épocas normales tienen.

Apesar de saberse que la noticia era falsa anoche, persistieron los rumores de la entrada de los carlistas en Bilbao.

Sin duda la equivocacion ha nacido de haber ocupado las facciones á Portugalete incendiando varios de sus mejores edificios. Como este punto no

estaba fortificado su ocupacion no es un suceso grave ni aumenta las dificultades de la defensa de Bilbao supuesto que los carlistas tenían ya interrumpida la ría.

El general Moriones ha empezado á recibir refuerzos en Miranda y en la semana próxima estos aumentarán hasta siete mil hombres que unidos á los ocho ó nueve mil que tiene formarán un total de diez y seis mil hombres con los cuales se cree que se dirige hacia Bilbao para hacer á los carlistas levantar el sitio. En concepto de las personas competentes urge tomar esta determinacion porque si los carlistas entraran en Bilbao no solo encontrarían allí recursos abundantes sino que aprovecharían este triunfo para hacer un empréstito en el extranjero.

Las noticias particulares que se reciben de las provincias del Norte están conformes en que la guerra no es popular en ellos ascendiendo á algunos miles los carlistas que por fuerza se encuentran en las filas del ejército del pretendiente y que de seguro desertarian volviendo á sus casas si las facciones sufrían dos ó tres golpes decisivos y enérgicos. Además la falta de armonía entre los gefes tiene muy disgustados á los voluntarios de D. Carlos.

En vista de los clamores de la opinion pública, parece que se han tomado ó se van á tomar algunas providencias contra los cantonales de Cartagena que andan dispersos por los pueblos de la provincia de Murcia ó continúan en la plaza rendida ó han venido á Madrid. Ya anoche indicaba un periódico que la oficialidad de los cuerpos de Iberia ó Mendigorría seria despedida del servicio y los sargentos enviados á Ultramar en clase de soldados. También se dice que á los paisanos que se vanaglorian en las calles de Cartagena de la defensa que han hecho se les someterán á un consejo de guerra. Algo más rara que esta es la noticia de que el brigadier Carmona va á ser enviado á las islas Baleares, pues con razon ó sin ella se cree que este militar es quien se ha entendido con los gefes de la insurreccion de Cartagena para la entrega de la plaza.

No se tiene gran confianza en que estos gefes sean objeto de estradicion porque es probable que se ausenten de Argelia cuando llegue el momento que puedan ser entregados.

donde se puede apreciar aun la notable diferencia, el marcadísimo desnivel que existe entre el café de hoy y el hogar de nuestros padres.

No hay junto á la lumbre de una aldea grandes espejos de dorado marco; ni jarrones de falso bronce, ni flores de papel, ni lámparas de gas, ni sillars de hierro quebradizo, ni mesas de helado mármol; el aspecto del hogar es más sencillo, mucho más pobre, bastante más oscuro.... más sereno. Ordinariamente lo constituye una estancia cuadrada y de regulares dimensiones, de una de cuyas paredes se destaca, como un dosel, una anchurosa campana de ladrillo ennegrecida por el humo y dispuesta á cobijar una familia entera, para lo cual hay ya á su sombra, colateralmente situados, dos bancos de nogal con sus asientos de cuero y elevados respaldares.

Un robusto tizon arde en el centro despidiendo, entre una espléndida espiral de humo, chispas de oro que parecen desprenderse del engarce de un magnífico rubí (que como tal brilla el áscua del tizon), para regalar la vis-

El ministro de marina Sr. Topete, ha salido hoy para Cartagena con objeto de tomar algunas disposiciones á fin de habilitar aquel arsenal. Dícese que algunas de las fragatas blindadas van á ser enviadas á Cuba.

Háblase de nuevo del nombramiento del general Izquierdo para el mando del ejército de Cataluña y se asegura que los radicales tienen gran empeño en que se haga.

Algun periódico ha indicado que los señores Castelar y Figueras pedían participación en el nombramiento de Gobernadores. Esto es completamente falso. Si el Sr. Castelar quisiera tendría grande intervencion en los asuntos públicos, pero despues de la protesta que publicó contra el Gobierno está decidido á no tomar por ahora parte en la política en sentido ministerial.

L. N.

ESPAÑA EN LA EXPOSICION de Viena.

II.

La realizacion de la Exposicion universal de Viena en 1873, es el resultado de los esfuerzos hechos por los industriales austriacos, debiéndose tambien en gran parte su feliz éxito á la sociedad de arquitectos é ingenieros austriacos, no menos á la industrial de la baja Austria que han desplegado suma actividad para asegurar un fondo de garantía. Despues de vencidas muchas dificultades, en 1870 se obtuvo la sancion Imperial y luego fué nombrado Director general de la Exposicion el Barón W. de Schwarzenborn el cual empezó á ejercer su cometido en el mes de Agosto de 1871. Especiales protectores de ella han sido los archiduques Carlos Luis y Ragnier, presidente este de la comision imperial. La direccion superior de trabajos arquitectónicos para el edificio fué confiada al profesor C. Hasenauer y la de los de ingeniero, al consejero áulico Engerth.

Para emplazarla escogiose la parte Prater situada entre la grande avenida de Haupt-allee, los terraplenos resultantes de la nueva canalizacion del Daubio, y el Volksprater y la Heustadelwasser. La superficie del

ta primero y posarse despues entre los brillantes que en el fondo de la campana forma el carbono cristalizado.

Todo aquello lo cuidan, lo conservan y adoran generaciones enteras. No hay una incrustacion que no se haya formado á la vista de uno de los dueños; no existe un mueble que no haya sentido años enteros el palpitable calor de los mismos moradores, que no recuerde al nieto el cuento de su venerable abuelo, al hijo los besos cariñosos de su madre y los sanos consejos de la autoridad paterna; al esposo la primera sonrisa de su esposa, y á todos la buena amistad de los criados y hasta la trágica lealtad de tal ó cual perro que todos amaban entrañablemente. Todo allí respira cariño y amor familiar; porque en todo, desde el humo que calienta la atmósfera al cuero de aquellos vetustos sillares, palpita la propiedad consagrada por el trabajo y por la vida de generaciones enteras.

(Se continuará.)

FOLLETIN.

EL CAFÉ Y EL HOGAR.

Indudablemente es una verdad incontrovertible que la más insignificante de las invenciones, el suceso más sencillo é inesperado, puede cambiar la faz entera de la vida social y cegar ó torcer la corriente de toda una civilizacion. ¿Quién negará, sino, que la introduccion de esos establecimientos que por antonomasia llamamos cafés, ha sido para el siglo XIX y aun para los venideros causa poderosísima de una nueva evolucion social?

Se comprende que un Alejandro, un Colón, un Lesseps quizás, puedan torcer el rumbo de una civilizacion; porque la magnitud de sus empresas y la célica inspiracion que en sus actos brilla son tanto poderosas y extraordinarias para que dejen de asombrar á la sociedad de sus días y á la historia que despues los ensalza y perpetúa; mas, no se concibe fácilmente que un hombre vulgar, con un

propósito mezquino ó pueril pueda obrar tan trascendentales prodigios.... y sin embargo es muy cierto que nuestra sociedad debe en gran parte su actual modo de ser á un simple tabernero que, sin otro objetivo que el de asegurar mejor su propia subsistencia, trocó la tinaja por la cafetera, el vaso por la taza, el vino por una infusion de café y el mugriento banco de su taberna por una mesa y unas sillas.

Con solo esta sencilla combinacion aquel hombre vulgar y desconocido logró lo que parece increíble, lo que no hubiera alcanzado en muchos siglos toda una falange de filósofos, todo un poderoso déspota, todo un revolucionario encumbrado en el poder: cambió por completo la faz del mundo civilizado, modificó las costumbres, quebrantó la moral, reformó el pensamiento, atacó el culto divino, degradó á la mujer, destruyó la autoridad y desquició la familia.

Hay todavía aldeas que, en medio de un bosque como conchas en el fondo del mar, guardan intactas las perlas que fueron rico patrimonio de generaciones pasadas. Allí es

16 1/2 pms
1151
1152
1153
1154
1155
1156
1157
1158
1159
1160
1161
1162
1163
1164
1165
1166
1167
1168
1169
1170

terreno ocupado es de 233 hectáreas, cinco veces mayor que el que se destinó a la exposición del 67 en París.

La obra más importante es el pabellón de la Industria, edificio largo de 707 metros y ancho de 206, sobre un espacio de 7 hectáreas. El sistema seguido por el Barón Schwarz en su disposición es el mismo que los arquitectos *Vandernull* y *Siecardsburg* propusieron para la exposición de Viena de 1818, que consiste en una galería longitudinal cortada por galerías transversales, y para que no ofreciese monotona, se decidió erigir una Rotonda en su centro, cuya idea fué debida al ingeniero de marina inglesa *Scott Russel*. La dirección de los trabajos de construcción corrió á cargo del ingeniero *Gefe H. Schmidt*, y su ejecución á la casa *Hankort* de Duisbourg que habia presentado las condiciones más favorables. Dicha Rotonda mide un diámetro de 108 metros, con altura de 84 metros y cubre una superficie de 91 áreas: su techo cónico se alza sobre 32 columnas de hierro, altas de 24'40 metros, colocadas sobre cimientos de betón, siendo el diámetro de la grande linterna de 32'40 metros y el de la pequeña de 8 metros. La galería principal tiene 25 metros de anchura y cada galería transversal 15 metros por 75 de largo, formadas todas con arcos de hierro que se unen á los muros laterales por medio de una sola a. La decoración arquitectónica, estilo del renacimiento italiano, se debe al arquitecto *C. Hasenauer* y sus adjuntos de la misma clase, Sres. *Gugitz* y *Coronpay*. Las estatuas que decoran el gran portal fueron ejecutadas por el escultor *V. Pilz* según el proyecto del profesor, *P. Laufberger*.

Al palacio de la industria sigue en importancia como edificio, la galería de Máquinas, de arquitectura muy sencilla; larga de 800 metros y anchura de 50 con superficie de 400 áreas, construido de tres naves, la del centro 8 metros más alta que las laterales. Su construcción dirigida por los tres arquitectos mencionados: la instalación de las máquinas por el profesor *R. de Grimburg*.

Bajo el punto de vista arquitectónico el edificio destinado á Bellas-Artes con sus dos pabellones, es el que ofrece más interés. Gracias á su bella arquitectura, las obras maestras de pintura y de escultura allí expuestas, tienen en un local muy digno. Recibe luz por arriba y por ambos lados según el sistema que para el nuevo Museo histórico proyectó *Hasenauer*. Otros edificios de grandes dimensiones pueden citarse como las salas de agricultura oriental y occidental, construidas de madera por la *Union Raugesellschaft* (sociedad constructora de la Union) según el arquitecto *Hintrager*, y siendo además interesantes bajo el punto de vista artístico el Pabellón Imperial y el del Jurado Internacional, obra del arquitecto *Hasenauer* y el Egipcio, del arquitecto *Schmoranz*, decorado por el pintor *Schonbrunner* y el escultor *Dollischek* que también ha decorado el Imperial.

En la sección de máquinas, se construyó un acueducto larguísimo que consta de tres partes; la primera, conducción del agua por alta presión elevada de un pozo hondo de 7 met. con 5'70 diámetro, mediante máquinas de vapor emparejadas de la fuerza de 100 caballos, para ir á un depósito de 250 metros cúbicos de cabida, con una torre de hierro alta de 41 metros que le sirva de voz, cuyos aparatos se hallan espuestos ó instalados junto á la puerta del Oeste; Segunda, repartición por todo el palacio mediante 180 sifones, otros 100 por caso de incendio y riesgo, 9 pequeños juegos de aguas en los sitios de recreo y otros caños menores para servicio de máquinas que funcionan á alta presión, y para la Imprenta de la Nueva prensa libre, (esta parte del acueducto libra de 500

á 570 metros cúbicos por hora:) Tercera, alimentación de dos grandes fuentes (cerca del Pabellón del Jurado) dos bombas á vapor de 50 caballos cada una, absorben el agua de un pozo de 6'30 metros de profundidad, y de 3'80 diámetro, para llevarlas sin depósito al repartidor; esta parte del conducto dá 200 metros cúbicos por hora. Dicho repartidor se comunica con el de alta presión para servir de reserva en caso necesario; á la extremidad oriental de la sala de máquinas hay otra combinación de tubos enclavados en el suelo, que surten á otras bombas de vapor para conducción del agua á un depósito colocado 5'70 metros encima del nivel de la sala de máquinas de condensación, el ramal de tubos de toda la distribución coge una longitud de 20 kilómetros ó sea dos y media millas geográficas.

Las aguas súctas tienen salida por un canal cubierto que desemboca en el del Danubio. De todos estos trabajos es presidente el profesor *R. de Grimburg* auxiliado de los ingenieros *C. Frischang* y *G. Hauber*.—Viena 1.º de Noviembre de 1873.—Federico J. Garriga.

CARTAGENA.

Por personas que acaban de llegar de Cartagena sabemos el estado tristísimo de aquella población, imposible de describir, pues no hay casa que no esté horadada por los proyectiles de nuestras baterías y de los castillos de la plaza.

De todas partes han acudido infinidad de personas, que no ven más que un montón de ruinas. La población está intransitable, y espuesta á una epidemia; pues lo mismo el parque en donde hay todavía enterrados algunos caláveres por efecto de la última voladura, que el arsenal, las murallas y las calles todas, despiden un olor fétido y peligroso. Algunas brigadas de presidiarios están ocupadas en facilitar el tránsito de las calles retirando los escombros, de donde á cada momento se ven salir pedazos de restos humanos. Aquí una mano, allá una pierna, mas allá un brazo. Imposible es presenciar estas y otras escenas sin sentirse conmovido.

A las disposiciones y energía del Alcalde se debe el que no ocurran muchos conflictos, pues á cada paso se encuentran personas que hacen alarde de haber sostenido el sitio. Los géneros de los vapores apresados han sido repartidos como la túnica de Cristo, así que hay personas que ofrecen los pañuelos de seda á 3 rs., las piezas de raso, á 90 etc., etc., pero ya se guardaría nadie de comprar un solo pañuelo, porque la vigilancia es grande y las penas señaladas á los compradores más grandes aun.

Se habia dicho que los sitiados ni tenían viveres, ni municiones, y pasma ver los almacenes de trigo y los efectos de guerra que existen todavía en sus almacenes. Esto sin contar que en las calles está tirada mucha parte de salazon.

Es doloroso el cuadro que nos pintan los que han visitado aquella ciudad y desconsoladora su narración. Todo cuanto las correspondencias han dicho es poco comparado con la realidad. Cartagena no volverá á ser Cartagena en muchos años. El disgusto de los que allí han acudido es grande, al ver que todavía existen algunos cantonales que poco á poco tienen que ir emigrando.

Las personas que nos dan estos datos nos manifiestan que han tenido el placer de encontrar y abrazar allí al comandante Rioja, nuestro amigo, y podemos llamar paisano, que el día 1.º entró en el barrio de San Antonio tomándolo el 2 con 120 hombres y una compañía de ingenieros recibiendo los carteros disparos de la plaza y sus fuertes á 800 metros; y el mismo que

el día 4, debajo de Atalaya rechazó á 500 hombres que hicieron una salida de la plaza, causándoles 15 bajas entre oficiales y tropa, por cuyo hecho fué ascendido á coronel en el mismo campamento. Se cuentan rasgos de valor de este pundonoroso militar á quien elogian sus mismos compañeros.

NOTICIAS GENERALES.

Van entrando en el parque de Barcelona bastantes armas de dentro y fuera de la población. El gobernador de dicha provincia manifiesta además que la confianza renace, fundada en la energía del gobierno.

Ha fallecido en Cádiz el contraalmirante don Manuel Sibila.

Pasado mañana reaparecerá «La República», órgano del Sr. Salmieron.

Se ha suspendido la publicación por un mes de los periódicos carlistas «El Eclipse» y «Las Circunstancias» y el periódico semanal alfonsino «Fray Gerundio». Los redactores de los periódicos carlistas han hecho gestiones para volver á salir con nuevo título, pero ha sido negada su petición.

Ha vuelto á penetrar en España el tristemente célebre cura Santa Cruz.

El periódico «La Propaganda científica» ha sido amonestado por el gobernador civil.

Segun un periódico catalán es ya positivo que Savalls ha dejado el mando de las facciones de Cataluña, habiéndose marchado, según unos al Norte á ver á su rey, y según otros, y esto es lo más probable, á Francia, con la bolsa llena. Le ha sucedido, con el carácter de intrano, *Tristany*, que á juzgar por lo que ha hecho en Vich y Sarriá de Gerona, va á hacer olvidar los crímenes y atrocidades con que ha aterrorizado á los pueblos el feroz Savalls.

Otro de los periódicos suspendidos por un mes ha sido «El defensor del Ejército».

Las bolsas de Londres, de Amsterdam y de París salieron con un alza en los valores todos de España la rendición de Cartagena. Esta suma fué tanto más notable, cuanto que aquel día bajaron todos los valores franceses, turcos, egipcios é italianos en Inglaterra y Francia.

En París se creía que la poderosa casa de Rostchilf estaba propicia á suministrar al Tesoro español algunas sumas para hacer frente á las necesidades de la situación.

Se asegura que el brigadier Carmona y el coronel Benedicto han sido destinados á las Baleares.

La columna que se halla situada en Medina de Pomar, compuesta de 700 hombres, atacó ayer en Villasante á las facciones Zariátegui y Navarrete, que forman un conjunto de 2.500 á 3.000 hombres, batiéndolas y causándolas pérdidas considerables, cuyo pormenor aun no ha recibido el gobierno.

Un diario de Barcelona hace notar la circunstancia de que los voluntarios quemados ó fusilados en Sarriá, (Gerona) eran los mismos que tiempo atrás volaron en socorro de sus hermanos de Tortellá, y que ahora han pagado aquel «delito» con tan horrible muerte, sin que nadie haya acudido en su auxilio.

Ayer fué cortada la vía férrea en Santa Cruz de Tudela, lo que hizo descarrilar al tren correo ascendente, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracia alguna personal. Hecho el trastorno continuó aquel su marcha sin novedad.

En Cartagena han producido muy buen efecto las medidas tomadas contra los cantonales, consiguiendo que vuelvan á la ciudad muchos que habian emigrado de ella.

El gobernador de Logroño ha impuesto 100 pesetas de multa al alcalde de Azamán de Abajo por haber fraternizado

con los carlistas y 50 á cada uno de los vecinos que prestaron auxilios á estos.

De los 1.000 hombres pertenecientes á los regimientos insurrectos de Iberia y Mendigorría que van en dirección al Norte, han quedado en el hospital militar de Valladolid unos sesenta y tantos enfermos.

Los tres jefes militares de la insurrección de Cartagena que han venido libremente á Madrid, se presentaron ayer al capitán general del distrito.

Hoy han debido llegar á Barcelona tres batallones y unos 300 artilleros del primer regimiento de artillería de á pié que el gobierno ha destinado al ejército de Cataluña, de las tropas que operaban contra Cartagena. También van á engrosar las fuerzas del Principado el batallón cazadores de Madrid, cuatro compañías de Córdoba y una de Almatosa.

Saqueta, el jefe del batallón franco sublevado en sentido cantonalista en la provincia de Tarragona, fué sentenciado á muerte por el consejo de guerra y debía haber sido fusilado el juéves por la mañana; pero la noche anterior se recibió la órden de indulto.

En el Consejo de ayer quedaron acordados los siguientes nombramientos:

El de D. Alvaro Gil Sanz para magistrado del Supremo en la vacante por el fallecimiento del Sr. Sivila.

Y el del Sr. D. Emilio Bravo, presidente de sala, para presidente de la audiencia de Madrid.

Dice la «Iberia»:

«Hoy, á las tres, se reúne el consejo de ministros: en él se tratará la cuestión de gobernadores, y acaso se discutirá también el «Memorandum» que en breve se enviará á las potencias extranjeras.»

El miécoles por la noche se dijo en Barcelona que los carlistas habian penetrado en el vecino pueblo de Sarriá, teatro reciente de los últimos sucesos cantonales, y el batallón de Cuba se dirigió hácia aquel punto.

En efecto, una partida de facciosos, avanzada de una fuerza numerosa se presentó en Sarriá con intento de cobrar la contribución, lo que no realizaron por haber llegado fuerzas militares, llevándose nada más que algunas armas.

La fragata *Blanca*, que se halla en el Ferrol, ha recibido órden de alistarse al puerto de Santander.

Un periódico dice anoche que el señor Rivadula, coronel del cuerpo de ingenieros, será nombrado director general de Obras públicas.

Por el ministerio de la Guerra, según dice un colega, se ha expedido una órden disponiendo que inmediatamente sean despedidos del servicio militar los jefes y oficiales que formaban parte de los regimientos *Iberia* y *Mendigorría*; que los sargentos pasen al ejército de Ultramar en clase de soldados, y que los cabos, después de perder sus galones, sean distribuidos en clase de soldados entre las fuerzas que se encuentran en España.

El contraalmirante de Surville, comandante de la francesa á bordo de la fragata *Savoie*, en nombre del gobierno de su nación, hizo á las doce de ayer entrega de la fragata *Numancia* al contraalmirante Sr. Chicarro, al cónsul general Sr. Cortés, y á nuestro cónsul en Orán.

Dice el *Imparcial*:

Por la capitán general de este distrito se han expedido los pasaportes á los generales detenidos desde hace unos días en las prisiones de San Francisco. El señor Hidalgo va á Canarias, el Sr. Ripoll á las Baleares, el Sr. Patiño á Ciudad-Real, y el brigadier Arin á Benicarló.

También se decía anoche que el brigadier Carmona y el coronel Benedicto habian sido destinados á las Baleares.

El precioso barrio nuevo del muelle de Portugalete ha sido incendiado por los carlistas.

Hace pocos meses que visitamos este magnífico barrio todavía no concluido y calculamos que debe haber costado su construcción 10 ó 12 millones de reales.

Segun noticias de San Sebastian, parece cierto que el cura Santacruz atravesó la frontera el sábado, durmiendo dicha noche en Elduayen y en Lizarra el domingo, desde donde pasó á Cogama. Al tener noticia el Sr. Dorronsoro de que su competidor y correligionario había pedido raciones a dicha villa abandonó aceleradamente á Oñate, presentándose por la tarde en Villafranca acompañado de sus miguiletas.

En las provincias de Alabaete y Murcia continuaba reinando ayer tranquilidad. En la de Alicante ha habido una falsa alarma por haberse comunicado desde Bañeras á Alcoy la noticia de que Santés con fuerzas considerables marchaba hácia aquel punto, pero el aviso carecia por completo de fundamento.

El ex-diputado por Castellon Sr. Rios Portilla, ha presentado al señor ministro de la Guerra á los individuos comisionados por la diputación provincial de aquel punto para conferenciar con el Gobierno sobre importantes asuntos de interés local.

El general Zavala ofreció solemnemente á los diputados que ordenaria en seguida se completase el armamento de los voluntarios de Castellon, que tan relevantes servicios están prestando á la causa de la libertad y del orden.

En el consejo de esta tarde se tratará de la cuestion de gobernadores. Así lo dice un colega, añadiendo que las oposiciones recibirán un desengaño si persisten en esperar que por esta cuestion surjan diferencias.

Por nuestra parte, sólo deseamos que las provincias salgan pronto y bien de la tutela enteramente militar bajo la cual viven.

Segun dice un periódico ministerial el ejército del Centro se distribuirá en dos divisiones, compuesta cada una de 4.000 infantes, 20 piezas de artillería y 250 caballos.

No creamos que tenga fundamento alguno la noticia dada anoche por el Gobierno de que una comision de los hombres representados por el Progreso vaya á conferenciar con el Sr. Ruiz Zorrilla con el propósito de que venga á Madrid é intervenga directamente en la política.

En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde se acordó que el señor ministro de Marina saliera esta noche para Cartagena, á fin de conocer personalmente el estado en que se encuentra aquel arsenal y dictar las medidas convenientes para la reparacion de los daños sufridos.

Tambien ha sido autorizado para conocer el estado de aquella plaza y proveer á las mas urgentes necesidades.

En dicho consejo no se trató de la combinacion de gobernadores, que ha sido aplazada para el que ha de celebrarse hoy, juntamente con el nombramiento de consejeros de Estado.

Ayer mañana llegó al puerto de Santander el capitán de navío Sr. Sanchez Barcáiztegui, quien salió por la tarde con la escuadrilla en direccion de la ría de Bilbao.

El general Moriones continúa en Miranda, sin que se trasluzca su pensamiento respecto á las operaciones que piensa emprender.

so y de gran importancia acaba de producir gran sensacion en el mundo científico.

Despues de profundos y penosos estudios, Mr. Misark ha descubierto que las calvas cuando no son de nacimiento reconocen como único origen la caída del pelo.

Todas las asociaciones científicas se han apresurado á felicitar al inventor habiendo algunas que lo han premiado con una gran cruz de pelo.

Alerta.

La niña que al espejo las horas pasa y olvida los quehaceres que hay en la casa, esta... es muy lista para hacer pobre á un rico capitalista.

La que hace por burlarse coquetorias y engaña á sus amantes todos los dias, engaños tantos, es fácil que la lleven á vestir santos.

Tarron.—Ha sido nombrado secretario de este gobierno civil el Sr. Galvan auxiliar que ha sido en la secretaria del ministerio de la Gobernacion.

El amor es una cosa que se siente al principio, pero que luego no puede prescindirse de ella. (Una señora mayor.)

—Para saber lo que es amor, cátese Vd. hoy, y quedese cesante mañana. (Uno que fué empleado.)

—Los que no aman, es por que no sienten amor. (Un sabio.)

—El amor es un artículo de primera necesidad, una bujía que brilla veinte años, y luego se consume por completo, sin necesidad de apurar cabos. (Un tendero de ultramarinos.)

El amor es la intercesion de la indica refractoria, revestida de ridiculo recipiente de los cerúleos igneos. (Una de las primeras poetisas.)

—El amor, es mala comida. (Un fondista.)

—El amor es una niñera, gorda y colorada. (Un artillero.)

—El amor es una pasion, que no debia sentirse de noche. (Un sereno despierto.)

Ventas.—Se hace de una prensa de madera apropiada para hacer fardos de géneros. Tambien se venden varias puertas viejas de diferentes tamaños y clases. Calle del Teatro núm. 18.

Carruaje.—Se vende una tartana capaz para ocho asientos colocados desahogadamente, como asimismo una puerta de cochera, ambas cosas en buen estado. Darán razon en la imprenta de este periódico.

Cuerpo nacional de Ingenieros.

Relacion de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en términos y periodos expresados á continuacion:

Del 26 de Enero al 2 de Febrero
Demarcacion núm. 5600, Patrona, parage, Cabezal del Colloque, término de Pujá, interesado, Pedro J. Andrau.

Id. 5533, Maravilla, parage, Cabezal Negros, término de id., interesado Alejandro Marin.

Id. 5631, San Pedro, parage, el mismo, término de id., interesado, el mismo.

Id. 5636, Pepita, parage id., término de id., interesado el mismo.

Id. 5655, Virgen del Carmen, parage, Llano de las Churras, término de id., interesado, José Hernandez.

Del 8 al 14 de Febrero.
Id. 5687, Segundo San José, parage, Lomo Blanco, término de id., interesado, el mismo.

Id. 5797, El Paraiso, parage, Diputacion del Pilar, término de id., interesado, el mismo.

Id. 5882, San Andrés, parage, Las Pibas, término de id., interesado, Alejandro Marin.

Id. 5884, El Royito, parage, Cabezal del Roncon del Marqués, término de id., interesado, Alfredo Sauvalle.

Santo del día.

Jueves.—San Vicente.
Sale el sol á las 7:21 de la mañana, pónese á las 5:3 tarde.

Salé la luna á las 9:42 de la mañana, pónese á las 9:56 noche.

Elémérides.—Muere D. Marianas Alvarez de Castro defensor de Gerona.

Registro civil.

Inscripciones del día 20 de Enero.

Casas.	2
Nacidos.—Varones.	»
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	3
Id.—Mujeres.	4
Id.—Parvulos.	2

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Málaga, laud Joven Juanito, capitán Sebastian Ruso, con trigo.
De id., vapor Andalucía, capitán Emilio Muñoz, con efectos.
De Roquetas, laud San Juan, patron Antonio Suarez, en lastre.

Buques despachadas.

Para Oán, laud Delmino, patron Hipolito Mayor, con frutas.
Para Valencia, vapor Andalucía, capitán Emilio Muñoz, con efectos.
Para Torreveja, laud P. Conca, patron Francisco Martinez, en lastre.
Para Valencia, laud Sra del Carmen, patron José Ortiz, con curtido.
Para Roquetas, id. San Juan, id. Antonio Juarez, en lastre.
Para Roquetas, laud Santa Rosa, patron Antonio Juarez, en lastre.
Para Tarifa, id. San José, patron José Alba, con vino y alpargates.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 28 id.—Arroz moreno á 8 id.—Idem blanco á 10 id.—Garbanzos á 6 id.—Id. Garbanzos á 8 idem.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á Sid.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 15 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maíz á 4 id.—Azúcar blanca á 20 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca á 68 id.—Jabon de 12 á 14 id.—Bacalao á 18 id.

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 100 rs. quintal.—Id. de segunda, á 96 id.—Albayalde de primera, á 170 id.—Id. de segunda, á 130 idem.

PRECIOS DE MERCADERIA.

Harina de primera de 18 á 20 reales, arroba.—Idem del país de 16 á 16 1/2.—Arroz de 20 á 22 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 58.—Bacalao de 40 á 42.—Habichuelas de 16 á 20.—Jabon de 32 á 38.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.

PRECIOS DE GRANOS.

Trigo de 50 á 52 reales fanega.—Cebada de 25 á 26.—Maíz de 39 á 40.

VENTAS.

Se vende un buen cortijo, sito en Sierra Alhamilla, jurisdiccion de Nijar, compuesto de casa-cortijo para el labrador, con todas las necesarias oficinas de habitacion, cuadras, pajar, corrales de bestias y ganados, chiqueras y una capaz bodega con escelentes toneles, lagar con prensa etc. y ademas casa habitacion muy capaz para el dueño, con algunas comodidades.

Grandes parrales en las portadas. Dos buenas huertas pobladas de toda clase de frutales de los del país, con fuente y balsa cada una.

Siis á siete fanegas de viña, cuyos vinos son sin disputa de los mejores del término.

Un frondoso y poblado barranco de álamos y otros arboles. Dos tramos de tierra con olivos, un estenso chumberal y ciento y pico fanegas tierra secano de la mejor calidad.

Quien desea mas pormenores y precio, acuda á esta relacion.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

G. S.

Hace algunos dias que ha llegado á esta capital y encargándose nuevamente de su cátedra, el gobernador civil de Granada nuestro amigo D. Francisco Arias de Reina, pudiendo decir que durante su mando en dicha provincia, y por lo que toca á la gestion administrativa y gubernativa su conducta ha sido aprobada y aplaudida por el gobierno como lo atestiguan las cartas que hemos tenido ocasion de leer hace unos dias.

Ayer se recibieron en los centros oficiales los siguientes despachos telegráficos.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los gobernadores de las provincias marítimas.
Madrid 17.—«En Rio Janeiro, Brasil, ha aparecido la fiebre amarilla; considere V. S. sucias las procedencias de dicho punto que se hayan hecho á la mar despues del 15 de noviembre último y tenga presentes las órdenes espedidas por esta superioridad.

Con la misma fecha dice que en la «Isla de Java Oceanía» se ha declarado el cólera; considere sucias las procedencias de dicha Isla que se hayan hecho á la mar despues del 29 de diciembre último.

En los puertos comprendidos en el Rio Sena menos Rouen que estaban declarados sucios ha desaparecido el cólera; considere V. S. limpias las procedencias de aquellos puntos desde el día 10 de diciembre último.

En «Amberes» (Bélgica) ha desaparecido el cólera; considere V. S. limpias las procedencias de aquel puerto que hayan salido despues del día 30 de diciembre último.

Los puertos comprendidos en el «Golfo de Nápoles» se hallan libres del cólera morbo; considere V. S. limpias las procedencias de aquellos puntos despues del 15 de diciembre último.

En «Constant» (Rasia Europea) se ha presentado el cólera; considere V. S. sucias las procedencias de dicho punto que hayan salido despues del 20 de agosto último.

En los pueblos de Guinea comprendidos entre el cabo de las Palmas y el golfo de «Benuginda Sives» se ha declarado la fiebre amarilla; considere V. S. sucias las procedencias de aquellos puntos que se hayan hecho á la mar despues del 30 de diciembre último.

La salud pública es satisfactoria; considere V. S. limpias las procedencias de los puertos que han venido sugerándose por nuestras leyes y que se hayan hecho á la mar despues del 27 de diciembre último.

El Boletín oficial inserta la circular siguiente.—Gobierno de provincia. En el día de la fecha me vuelvo á hacer cargo del mando de la provincia.

Lo que hago saber por medio del presente periódico oficial á las autoridades, corporaciones y habitantes de la provincia. Almeria 20 de Enero de 1874.—El Gobernador, Antonio Gonzalez Garbin.

Un descubrimiento maravillo-

525

los os. entes ria y Nor- ar de nfer- rrec- libre- ror al hona s del i pié rcito aban gro- allon ñias o su- pro- do á lebia ma- cibió acor- agis- or el resi- a au- rsejo stion utirá revo as.» o en ene- ta- info- rigió 1898, a se brar por ría- en el e al ñor nie- l de gun rden sean fcs y egi- los mar ,des- tri- uer- co- e la orno en- con- ge- l en dis- á los dias se- poll lad- bri- lioto nelle r los

PRECIOS.

Los honores suscritores 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sea 12 céntimos.

DIARIO

ADVERTENCIAS.

os fuera de línea y los comunicados y la tercera plana, á doble precio.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En París A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de píldoras Holloway 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los años en los que el té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Disconformes eran tambien en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de cada satisfacción.

M. S.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de recreo á los aficionados, les ofrece en el presente una nueva colección de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Siendo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

- De 40 clases de Perales, enanos y de talla alto.
- De 20 á 30 de Albicocques.
- De 20 á 30 de Ciruelos.
- De 15 á 30 de Melocotoneros.
- De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talla alto.
- De 8 á 30 de Cerezos.
- Granados de Jativa y sin piñon.—Palmeras hembras de Elcho.—Narajjos, limoneros y naranjos mandarinos, todos injertos en pé de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

- De 10 clases de enebro la los.—De 3 á 30 de Garáneos dobles.—Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rododendros.—Aralias.—Cinerarias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Claveles de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Ruhinas para las jardineras de patio.—Alpidistas.—Macotonos de Auroelas para patio.

COLONIAL.



USA MODELO.
LATES

FUNDADA EN 1834.

OS DE PREMIO.

TAPIOCA.

... recomendada y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid
Sucursal Montero, 8.

VENTA EN TODA ESPAÑA.

NOTA. La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1834, la fabricación del chocolate con maquinaria de vapor, elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfección; nadie ignora, que su **Fábrica modelo** ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día la **Casa fundadora**, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras de arías, mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid, para su consumo, crecidísimas cantidades.

En Cafés, Té, y Tapioca, fué tambien la **Compañía Colonial** la que implantó el progreso, el que consta por la inmerecida preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la **Compañía**, lo que por cierto es la mejor recomendación.

DEPOSITO ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENITEZ HERMANOS CALLE REAL NUM. 5y 33.



Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el estómago ni turbar sus funciones digestivas. Tal es el problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes de café, vino buena cerveza, buen caldo. Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan según sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortable compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se vé que administrada así, la purga constituye un medio de eradicación eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes ó interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su **Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia domésticas**, en un volumen en 8.º de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las explicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tambien las recetas de medicamentos purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero, los farmacéuticos depositarios de las **Píldoras Dehaut** están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que haga uso de este remedio.

En Almería, Gomez Talavera.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Todo profesor en artes y ciencias, individuos del clero y magistrado, que deseen obtener los títulos del Doctor ó Bachiller honorario, pueden dirigirse á **MEDICUS, Calle del Rey 40, Jersey** (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias.—La Agencia franco-española en Madrid, calle del Sordo, 31, le facilitará los estatutos.

VENTA.

Se vende una estantería nueva y varios objetos de tienda, darán razon call Regocijo núm. 16.

LECCIONES DE PIANO A DOMICILIO.

Habiendo fijado mi residencia de nuevo en esta capital despues de los estudios practicados por espacio de algunos años, y de los hechos anteriormente en el Conservatorio Nacional, he determinado dedicarme á la enseñanza de música y piano, contando con la benevolencia de mis amigos y paisanos.

Las personas que gusten favorecerme utilizando mis servicios en este ramo pueden pasar aviso á mi casa habitación, Paseo del 30 de Julio número 20.

La retribucion será convencional.
Almería 23 de Diciembre de 1873.—
Antonio Campos.

AGENDA DE BUFETE.

6 libro de memoria, diario para 1874.

Con reduccion, modelos, varias leyes, y noticias interesantes.

Se halla de venta, al precio ínfimo de 14 reales ejemplar, encartonados, en la Imprenta de los Sres. Alvarez hermanos.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasc...

dis-
los
dias
se-
poll
ad-

bric-
icto

ello
los